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AUTORIDADES GESTIONAN RECURSOS
Y VERANADAS PARA CRIANCEROS 03

SUS DECLARACIONES SON VITALES PARA RESOLVER EL CASO 

FAMILIA DE TOMÁS REITERA 
LLAMADO A TESTIGOS

Si bien, la  madre y la tía de Tomás Barraza Osses, aseguraron desconocer  los detalles de 
la investigación que lleva a cabo la PDI, confían en que el proceso lleve a encontrar las 
respuestas que permitan esclarecer los hechos que desembocaron en la muerte del joven, 
tras ser encontrado gravemente herido a orillas de la Ruta D-43, el pasado 14 de agosto. 02
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ANTE ESCASAS PRECIPITACIONES EN LA ZONA

MÁS DE 1.400 PERSONAS PARTICIPARON EN LA CORRIDA FAMILIAR DE OVALLE 05

TRAS MALOS RESULTADOS 
ELECTORALES

TALLERES GRATUITOS

HISTÓRICOS DE 
RN APUNTAN A 
UN CAMBIO DE 
RUMBO 

MÁS DE 60 
PERSONAS 
APRENDEN  
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Familia de Tomás Barraza reitera llamado 
para que testigos aporten información

A DOS SEMANAS DEL EXTRAÑO INCIDENTE EN BUS INTERURBANO 

Parientes aseguran que 
desconocen los detalles de 
la investigación que lleva 
a cabo la PDI, ya que ésta 
se ha mantenido con cierto 
hermetismo. Pese a ello, 
confían en que el proceso 
llegue a encontrar las 
respuestas que permitan 
esclarecer lo sucedido, 
aunque para eso es vital 
contar con la declaración de 
los pasajeros del bus.

El pasado lunes 14 de agosto se 
vivió un extraño incidente en un bus 
interurbano de la línea Palacios, hecho 
que aún sigue en investigación para 
esclarecer lo sucedido. 

Lo único claro hasta el momento, es 
que ese día fue encontrado en la Ruta 
D-43 un joven ovallino con lesiones de 
gravedad, quien fue identificado como 
Tomás Barraza, de 19 años de edad.

Lamentablemente, producto de sus 
heridas, el joven falleció dos días 
después, en el Hospital San Pablo de 
Coquimbo, tras lo cual, se inició una 
investigación por parte de la Fiscalía 
y la Brigada de Homicidios de la PDI. 

La principal hipótesis es que el jo-
ven fue agredido al interior del bus 
en el que se trasladaba, para luego, 
ser lanzado desde este mismo. No 
obstante, también se baraja la teoría 
de que él mismo se haya lanzado a 
la carretera.

Esta causa está reservada por el 
Ministerio Público, y por esta razón 
existe hermetismo con respecto a 
los avances de la misma. Sólo se ha 
confirmado que la PDI logró identificar 
el bus en que se trasladaba el joven, 
procediendo a realizar diligencias y 
entrevistar al conductor del vehículo. 

Dos semanas después del incidente, 
Diario El Ovallino tomó contacto con 
la familia de Tomás, quienes dieron a 
conocer el difícil momento por el que 
están pasando.

“Han sido casi 15 días de una pesa-
dilla, todavía sueño en que esto es una 
pesadilla. Este es el dolor más grande 
que existe en el mundo, la pérdida de 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Para su familia y amigos, Tomás Barraza es recordado como un joven alegre, solidario y preocupado por el prójimo. CEDIDA

un hijo es un dolor inexplicable. Son 
muchas preguntas que se te vienen a 
la cabeza”, afirmó la madre de Tomás, 
Rosa Osses.

La hermana de Rosa y tía de Tomás, 
Natalia Osses, complementó estas 
palabras señalando que “aún no nos 
hemos podido desconectar de lo que 
pasó, y de hecho yo creo que no nos 
vamos a desconectar nunca, fue 
bastante traumático lo que vivimos 
en esos tres días, desde el lunes 14 
hasta el miércoles 16. Fue un proceso 
de dolor y angustia. Hasta el final 
tuvimos la esperanza de un milagro”. 

INVESTIGACIÓN HERMÉTICA
Como ya se explicó previamente, 

la causa está reservada, por lo cual, 
los familiares de Tomás desconocen 
mayores detalles de la investigación. 

Pese a esto, la familia confía en 
que este hermetismo en el proceso 
investigativo tenga resultados, y 
que más pronto que tarde, se pueda 
esclarecer lo sucedido. 

“Nosotros entendemos que debe 
ser así. Desconocemos si se han 
acercado pasajeros del bus a prestar 
su declaración, queremos creer que 
sí, pero no lo sabemos. Lo único 
que tenemos en conocimiento es 
la declaración del chofer del bus, 
porque se compartió públicamente 
por redes sociales, pero del resto de 
la investigación no sabemos nada. 
Nosotros hemos ido entregando ante-

cedentes, y confiamos en el proceso 
investigativo. Queremos creer que 
habrá una respuesta, y no vamos a 
descansar hasta que se esclarezca”, 
señaló Natalia. 

En ese contexto, la familia reiteró 
su llamado a los posibles testigos 
del hecho que acabó con la vida de 
Tomás, para que éstos se acerquen 
a la justicia y declaren en la inves-
tigación en curso. 

“En primera instancia le decimos a 
los testigos que no tengan miedo en 
prestar su declaración, pues pueden 
dar su declaración anónima. Invitamos 
a todas estas personas a que presten 
su declaración de forma voluntaria, 
y que no esperen a un llamado de la 
Policía de Investigaciones. No tengan 
miedo en decir lo que vieron y lo que 
realmente sucedió”, indicó Natalia. 

Mientras esperan por estas respues-
tas, la madre del joven, Rosa Osses, 
señaló que “hay muchas especula-
ciones, pero una como madre sabe 
lo que tiene. Yo sé lo que crié, yo sé 
que mi hijo jamás se hubiera tirado 
por si solo de la ventana de un bus”. 

De esta manera, la familia continúa 
con algunos trámites relativos a este 
caso, mientras, en paralelo, esperan y 
confían en que los pasajeros del bus 
presten su declaración voluntaria a 
las autoridades competentes.

Alegre, solidario y preocupado por el prójimo, es como recuerdan sus cercanos a 
Tomás, y así fue, aseguran, incluso tras su muerte. 
“La esencia de Tomás siempre fue ayudar a los demás. Por eso tomamos esta de-
cisión con respecto a la donación de órganos, porque nosotros sabíamos cómo él 
era, nos reconforta mucho saber que sus órganos fueron recepcionados, y tenemos 
la fe de que las personas que lo recibieron están muy agradecidas. Por lo mismo 
como familia quisimos que en el proceso velatorio hubiese donación de alimentos, 
en lugar de flores. Sentimos que Tomás es quien nos impulsa a seguir ayudando”, 
indicó la tía de Tomás, Natalia Osses.

EL RECUERDO DE TOMÁS BARRAZA
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Autoridades gestionan recursos y 
veranadas para ir en ayuda de crianceros

TRADICIONAL ACTIVIDAD DE LA REGIÓN 

El rubro caprino se ha visto amenazado ante la escasez 
de lluvias en la zona, por lo cual, los dirigentes solicitaron 
el apoyo de las autoridades, quienes destacaron que las 
negociaciones para autorizar la trashumancia hacia Argentina 
están avanzando, así como también se está analizando otras  
medidas a nivel nacional y local. 

En la edición de Diario El Ovallino de 
este lunes, se dio a conocer la com-
pleja situación que están viviendo los 
crianceros de la provincia del Limarí, 
principalmente de Monte Patria y Río 
Hurtado, quienes decidieron emigrar a 
otros puntos de la región, producto de 
las escasas precipitaciones registradas   
en los sectores precordilleranos y el 
consiguiente empeoramiento de la 
crisis hídrica. 

De esta manera, los pequeños gana-
deros se vieron obligados a bajar hacia 
la costa y la zona sur de la región, en 
donde encontraron algunos campos 
con pastos, los que, sin embargo, re-
sultan insuficientes ante la creciente 
necesidad de agua de sus animales. 

En ese contexto, los dirigentes cam-
pesinos solicitaron el apoyo de las 
autoridades, las cuales, consultadas 
por El Ovallino, aseguraron que se están 
gestionando ayudas para el rubro. 

Así, desde el gobierno regional in-
formaron que están trabajando en un 
plan para abordar la problemática que 
sufren las 15 comunas de la región a 
causa de la escasez hídrica. Un eje 
de este plan es el apoyo a los crian-
ceros con recursos. “La gobernadora 
sabe de las dificultades del mundo 
agropecuario y ha solicitado a sus 
equipos técnicos el levantamiento 
de este plan para ejecución lo antes 
posible”, manifestaron desde el Gore. 

VERANADAS 2024
Por otro lado, también ha trascendido 

que ya se están realizando gestiones 
para que las tradicionales veranadas  
que se desarrollan en la cordillera 
argentina sean autorizadas en 2024, 
para lo cual se estaría efectuando un 
viaje a tierras trasandinas, por parte de 
representantes del Consejo Regional. 

Y si bien, desde la Delegación 
Presidencial, no confirmaron dicho 
viaje, sí manifestaron que ya se avan-
za en las gestiones para autorizar 
el pastoreo en los Altos Valles de 
Calingasta. 

“Como gobierno estamos realizando 
distintas gestiones de corto plazo, a 
través de la Seremi de Agricultura, 
para el apoyo de los crianceros dado el 
momento crítico que estamos experi-
mentando, pero tenemos claridad que 
no basta con aquello. Es por eso que 
se están desarrollando las tratativas 
en conjunto con el Core y la Comisión 
de Internacionalización de la Región 
de Coquimbo, para tener veranadas 
este año. El SAG ya ha desparasitado 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Crianceros de la precordillera han emigrado a los sectores costeros de la región en busca de pasto para sus animales. EL OVALLINO

26 mil cabezas de ganado”, declaró 
al respecto el delegado presidencial 
del Limarí, Galo Luna Penna. 

Por otro lado, la autoridad se refirió 
al proyecto de desaladoras que busca 
impulsar el gobierno para ir en ayuda 
de la agricultura local, incluyendo el 

rubro caprino. 
“En paralelo seguimos trabajando 

en el impulso de los proyectos para 
la instalación de las desoladoras, tal 
como lo expuso la Ministra de Obras 
Públicas en la comisión del Senado 
que se desarrolló en la Región, ins-
tancia en la que se indicó que las 
desoladoras pueden ser la mejor 
alternativa para brindar seguridad 
hídrica a largo plazo”, comentó la 
máxima autoridad provincial. 

Por otra parte, el seremi de 
Agricultura, Christian Álvarez, agregó 
que se están gestionando recursos 
a nivel central para apoyar al rubro 
caprino por la emergencia que está 
viviendo. 

“Estamos realizando gestiones, no 
desde ahora, sino que desde el mes 
de julio, junto al delegado Rubén 
Quezada y el delegado Galo Luna, 
ante el Ministerio de Agricultura y 
en particular frente a nuestra sub-
secretaria María Ignacia Fernández. 
Esperamos tener una buena repuesta 
con estos recursos, que ayudarían 
a mitigar el efecto que están seña-
lando varios de nuestros dirigentes 

crianceros, con quienes tenemos 
contacto permanente, en torno a las 
escasas precipitaciones que se han 
producido en el presente año, y que 
lamentablemente, no se condicen 
con los pronósticos que teníamos”, 
sostuvo Álvarez. 

BENEFICIARIOS INDAP
El seremi también destacó los be-

neficios que tienen los usuarios de 
Indap, siendo ésta una de las prin-
cipales herramientas con las que se 
cuentan para apoyar al rubro. 

“Un total de 4.684 beneficiarios 
se han visto cubiertos con un total 
de 674 millones de pesos. Ellos, que 
son usuarios de Indap, han podido 
comprar con estos recursos forraje, 
insumos veterinarios o cualquier as-
pecto técnico que les permita mejorar 
la condición del ganado caprino”.

De este modo, la autoridad llamó a 
los crianceros a que se acerquen a las 
oficinas provinciales para consultar 
sobre eventuales ayudas.

“Está vigente hoy día la postulación 
para el programa de desarrollo e in-
versiones del Indap, a la que se puede 
acceder en las distintas agencias 
de nuestra región, pero con fechas 
determinadas. En el caso de Ovalle el 
plazo para postular es hasta el 7 de 
septiembre, en el caso de La Serena 
es hasta el 8 de septiembre y en el 
caso de Illapel hasta el 31 de agosto. 
Con estos recursos se permite realizar 
procesos de modernización para el 
programa de fortalecimiento caprino 
lechero de la región”, concluyó. 

“SE ESTÁN DESARROLLANDO 
LAS TRATATIVAS EN 
CONJUNTO CON EL 
CORE Y LA COMISIÓN DE 
INTERNACIONALIZACIÓN DE 
LA REGIÓN DE COQUIMBO, 
PARA TENER VERANADAS 
ESTE AÑO. EL SAG YA HA 
DESPARASITADO 26 MIL 
CABEZAS DE GANADO”
GALO LUNA PENNA
DELEGADO PRESIDENCIAL DEL LIMARÍ 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Más de 60 personas participaron en primer 
periodo de talleres gratuitos de inglés

INSTANCIA SE REALIZA TODOS LOS AÑOS

Los participantes de los 
cursos, impulsados gracias 
a una alianza entre el Rotary 
Club y el municipio de Ovalle, 
pudieron interiorizarse y 
conocer más sobre este 
idioma universal. Las clases 
presenciales se retomaron 
después del sistema online, 
que se instauró durante la 
pandemia. 

Con éxito se desarrollaron los talle-
res gratuitos de inglés impulsados 
por el Rotary Club y el municipio de 
Ovalle. Durante el proceso del primer 
semestre participaron más de 60 
personas, quienes se interiorizaron en 
los aspectos básicos de este idioma, 
a través del apoyo de archivos mul-
timedia y libros, que apuntan a un 
inglés comunicacional.

La ceremonia de certificación se 
realizó en la sede local de Rotary 

Ovalle

Los participantes de los cursos se interiorizaron en los aspectos básicos del idioma inglés. CEDIDA

Club, donde los alumnos y alumnas 
recibieron el documento que acredita 
que aprobaron sus respectivos niveles, 
que fueron Básico, Pre-intermedio 
e Intermedio, además de talleres de 

pronunciación y lectura. Se trató de 
una jornada especial, puesto que 
después de tres años se retomó la 
presencialidad, tras la realización de 
clases online durante la pandemia. Las 
clases teorico-prácticas se realizaron 
de lunes a viernes de 8.30 a 10.00 
horas, de 10.15 a 11.45 y de 12.00 
a 13.30 horas, con una duración de 
50 horas pedagógicas  

La profesora encargada de los ta-
lleres, Elizabeth Moreno sostuvo 
que “era muy importante retomar 
las clases presenciales, porque el 
proceso online fue muy difícil. En 
el periodo 2023 contamos con 70 
alumnos, quienes terminaron com-
pletamente el semestre, en tanto 
para el segundo periodo tendremos 
90 participantes”. Al respecto, el 
alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña 
Rojas afirmó que el municipio “está 
trabajando con el Rotary Club, con 
la idea que las personas conozcan el 

idioma y adquieran las herramientas 
necesarias para desenvolverse de 
buena forma. Es importante que los 
ovallinos y ovallinas aprovechen esta 
oportunidad, que se realiza todos 
los años”. 

Una de las alumnas de este periodo 
fue Margaret Carvajal, quien indicó 
que fue “un sueño de muchos años y 
como ahora estoy jubilada aproveché 
la oportunidad. Para mí es necesario, 
porque me gusta viajar y el inglés 
sirve bastante. Si bien estoy recién 
iniciándome, para mí ha sido muy 
provechoso porque me tocó viajar 
y puse en práctica lo aprendido”. 
Asimismo, Maritza Guerrero valoró la 
iniciativa y afirmó que “fue una bonita 
experiencia, porque es un curso muy 
bueno y lo mejor es que es abierto 
para personas de todas las edades 
que tienen conocimientos previos y 
también para quienes están recién 
conociendo el idioma”.
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Más de 1.400 personas animaron la Corrida 
Familiar Rumbo a los Panamericanos

ASISTENCIA SUPERÓ LAS EXPECTATIVAS

La actividad, realizada 
en conjunto por el IND, el 
municipio de Ovalle y Mall 
Open Plaza, contó con dos 
modalidades de comptencia: 
2,5 y 5K, las cuales reunieron 
a gran cantidad de familias. 
Dicho evento correspondió a 
las actividades de promoción 
de los Juegos Panamericanos 
de Santiago 2023. 

La masividad de la convocatoria y 
el interés que generó en la capital 
del Limarí, la Corrida Familiar Rumbo 
a Santiago 2023, quedó registrado 
con las más de 1.400  personas 
que participaron en ella, la cual, fue 
organizada por el Instituto Nacional 
de Deportes y el Mindep, en alianza 
con la Municipalidad de Ovalle y Mall 
Open Plaza Ovalle y que formó parte 
de las actividades de promoción 
de los Juegos  Panamericanos y 
Parapanamericanos, Santiago 2023.

“Como Instituto Nacional de 
Deportes, estamos muy contentos 
con la convocatoria. Con el apoyo de 
la municipalidad y de las organiza-
ciones de Ovalle, hemos superado 
ampliamente la meta  que teníamos 
respecto  los participantes y cree-
mos que este tipo de eventos debe 
seguir desarrollándose fuera de la 
conurbación, para promover la acti-
vidad física, convocar a las familias 
y utilizar el espacio público”, señaló 
Jonathan Pino Naranjo, director 
regional del Instituto Nacional de 
Deportes

Personas de todas las edades, 
niños y adultos mayores incluidos, 
se dieron cita a las  9:00 de la ma-
ñana, iniciando la actividad desde 
el estacionamiento del mall, con 
una rutina de fit folk y baile entre-
tenido, para después, comenzar a 
correr por las diferentes calles del 
centro de la capital del Límarí, en 
dos modalidades: 2,5k y 5k.

Al respecto, el alcalde de la comu-
na, Jonathan Acuña Rojas, destacó 
el  desarrollar una actividad “tan 
masiva,  como en  la que estamos 
hoy día. Hace un tiempo que se está 
haciendo este llamado a la comu-

Ovalle

Familias enteras llegaron a participar en la 
corrida familiar. 

EL OVALLINO

nidad a participar, a vecinos de la 
comunidad de Ovalle, pero también  
a personas de otras comunas de 
Limarí. Hoy día en conjunto con 
el  seremi del  Deporte y el IND, 
queríamos llevar a cabo una activi-
dad masiva, donde hubiera mucha 
gente, pero que también participara  
la familia. La idea es ir replicando 
estas actividades, tal vez con otras 
metodologías, con otros deportes,  
pero estamos sumamente contentos 
con la afluencia de tanto público”.

Por su parte el seremi del Deporte, 
Fernando Medina Vergara pun-
tualizó que es “importante tam-
bién,  desarrollar actividades  no 
solamente  en la conurbación La 
Serena - Coquimbo,  sino que en 
provincias. En este caso estamos 
en Ovalle donde estamos resal-
tando la labor conjunta realizada 
entre el Ministerio del Deporte, el 
municipio y el mall de Ovalle. Creo 
que esta conjugación de esfuerzos 
en conjunto han permitido que la 
actividad sea exitosa, por tanto 
estamos muy felices”.

Cabe señalar que los asistentes, 
además, participaron en un sor-
teo que tenía diferentes premios. 
Además, se destacó a las organi-
zaciones y escuelas deportivas que 
inscribieron a la mayor cantidad de 
participantes, destacando la Escuela 
de Fútbol Municipal.
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EXTRACTO

Secretario 

En causa Rol V-140-2023, seguida ante el Primer Juzgado de 
Letras de Ovalle, con fecha 28 de julio del año 2023 se dictó 
sentencia que declara que doña DAYRIS YARESLA ALFARO 
VEGA, cédula nacional de identidad N° 21.891.984-7, no tiene 
la libre administración de sus bienes y se le designó como 
curador definitivo de sus bienes a su madre doña KAREN 
MARLENE VEGA PERINES, cédula nacional de identidad N° 
15.834.359-2. 

Militantes históricos de RN afirman que es 
necesario cambiar el rumbo del partido

TRAS MALOS RESULTADOS ELECTORALES Y REPETICIÓN DE VOTACIÓN INTERNA

Miembros de la colectividad de dilatada trayectoria, 
analizaron el presente de Renovación Nacional, luego de 
que el tribunal supremo del partido ordenara repetir las 
votaciones internas en una mesa de Coquimbo y quedara al 
descubierto la escasa participación territorial, a diferencia de 
años anteriores.

Renovación Nacional, desde el re-
torno de la democracia, es uno de los 
partidos tradicionales de la política 
chilena, en cuya historia más recien-
te, ha destacado por poner a uno de 
los suyos en La Moneda, además 
de contar con una extensa lista de 
senadores, diputados, y alcaldes, 
entre otras figuras. 

Pero, en la región, desde hace un 
tiempo ha ido perdiendo terreno en lo 
que respecta a elecciones, pues, en 
estos últimos procesos - sin conside-
rar las municipales - sólo ha logrado 
obtener a dos autoridades por voto 
popular, el consejo regional Marcelo 
Castagneto y el ex convencional 
Roberto Vega. 

En cuento al escenario actual de la 
tienda, el propio Castagneto, sostuvo 
que “el partido perdió su identidad 
de derecha, ya que siempre se ha-

bía caracterizado por defender sus 
principios, los estatutos, los ideales 
de una sociedad que aboga por las 
libertades de opinión en distintas 
materias como educación, salud, 
una economía abierta y que no sea 
estatista, y evitar que se puedan 
coartar estos derechos ciudadanos”. 

“Estos son los principios de RN. 
Estamos en un complejo escenario 
más aun, previo a los 50 años del 
‘pronunciamiento’ militar, donde 
se han encrespado los ánimos. La 

verdad de este proceso, es que, cada 
cual, lo interpreta a su manera de 
acuerdo a su ideología. Pero hoy RN 
tiene que jugar un papel importan-
te para fortalecer el camino de la 
democracia para que sea abierta y 
participativa”. añadió. 

Consultado por la repetición de las 
elecciones internas, comentó que 
“esta situación es muy dañina para 
el partido, porque puede producir un 
tremendo problema interno y provocar 
divisiones que son inoficiosas, más 
aun, por la situación política que 
estamos viviendo en el país. Somos 
un partido que tiene una identidad 
con la derecha tradicional, que fue 
fundado por Sergio Onofre Jarpa, 
Francisco Bulnes y otros próceres, 
y no por tendencias como lo que 
hoy está sucediendo, que se están 
tratando de acercar a la centro de-
recha o a posturas más bien tibias 
respecto frente al gobierno actual”. 

Por su parte, Adriana Peñafiel, quien 

fue alcaldesa de La Serena y ex pre-
sidenta del Consejo Regional durante 
el periodo anterior, sostuvo que “el 
partido ha tenido una disminución 
importante, considerando que fuimos 
una fuerza política significativa en la 
región, habiendo tenido un senador, 
diputados, alcaldes y alcaldesas, 
concejales y consejeros regionales, 
y hoy los resultados que tenemos 
en cuanto a representantes son 
muy pocos”.

“Esto habla de la importancia que 
significa fortalecernos internamente 
con la finalidad de poder mejorar esos 
resultados y repotenciar a nuestro 
partido, Renovación Nacional, con el 
liderazgo que siempre tuvo, porque 
también es importante tener repre-
sentantes en las distintas instancias 
que próximamente se vienen como las 
elecciones de concejales, alcaldes, 
consejeros regionales y gobernado-
res”, enfatizó. 

Peñafiel recalcó que “esta es una 
situación donde debemos ser realis-
tas y reconocerla, para enmendar y 
reorientar todas las acciones políticas 
que tiendan a obtener resultados 
concretos en materias de represen-
tación electoral”. 

UN PROCESO DE REACOMODO 
Alejandro Pino Uribe, otro histórico 

militante, quien fue ex presidente 

“Somos un partido que tiene una 
identidad con la derecha tradicional, 

y no por tendencias como lo que 
hoy está sucediendo, que se están 
tratando de acercar a la centro de-
recha o a posturas más bien tibias 

frente al gobierno actual” 

Marcelo Castagneto
CONSEJERO REGIONAL

“Esta es una situación donde de-
bemos ser realistas y reconocerla, 
para enmendar y reorientar todas 
las acciones políticas que tiendan 
a obtener resultados concretos en 
materias de representación elec-

toral”

Adriana Peñafiel
EX ALCALDESA

“Desgraciadamente creo que con 
las últimas autoridades que nos 

han gobernado, por querer ser un 
partido tolerante y buscador de 

acuerdos, la verdad es que su ac-
cionar no ha sido bien entendido por 

la ciudadanía”

Mario Bertolino
EX DIPUTADO

“Renovación Nacional está pasando 
por un proceso de reacomodo, en 

el sentido de que la política, hoy en 
día, está tremendamente enredada 

y complicada, así como también 
en el oficialismo, que son quienes 

representan al gobierno”

Alejandro Pino
EX PRESIDENTE REGIONAL

Zona de debates

FRANCO RIVEROS B.
La Serena
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regional de la tienda y otrora concejal 
por La Serena, afirmó que “en todos 
los partidos políticos aparecen cosas 
que merecen algún tipo de reclamo 
cuando hay elecciones. Para eso hay 
todo un procedimiento y, por lo tanto, 
el que exista una objeción porque 
se considere que un voto no estaba 
bien computado o que el resultado 
no representaba lo que hicieron los 
votantes, eso es normal. Y para eso 
hay un protocolo que se emplea y 
usa conforme a la situación”.

“Ahora, en general, creo que 
Renovación Nacional está pasando 
por un proceso de reacomodo, en el 
sentido de que la política, hoy en día, 
está tremendamente enredada y com-
plicada, tanto en el oficialismo, que 
son quienes representan al gobierno, 
por la definición que ya se empieza 
a hacer por el tema constitucional 

o presidencial”, añadió. 
A juicio del ex concejal, “como 

tenemos periodos presidenciales 
muy cortos, no pasan dos años en 
que nuevamente estamos con el 
tema de las elecciones y las posicio-
nes políticas. En esto, Renovación 
Nacional no es una excepción en 
vivir este tipo de fenómenos, pero 
tiene una metodología de trabajo 
para superarlos y encararlos. Si hay 
un reclamo por una votación que 

no esté bien hecha, hay un tribunal 
electoral, que es algo que existe en 
todos los partidos políticos”. 

Pino Uribe puntualizó que “no es 
primera vez que Renovación Nacional 
enfrenta, no diría una crisis, pero sí 
problemas institucionales que tiene 
que superar. Uno, con la experiencia 
que he tenido, ya que fui presidente 
regional y consejero nacional del 
partido, sabemos que estas cosas 
en política pasan. Lo importante es 

que seamos acuciosos al momento 
de emitir un diagnóstico sobre qué 
fue lo que ocurrió y si amerita algún 
tipo de sanciones”, comentó. 

Para Mario Bertolino, quien fue 
diputado por la zona, desde un 
tiempo a la fecha, “RN ha ido per-
diendo presencia en las elecciones 
en nuestra región, eso es un hecho 
real, y Marcelo Castagneto,  los 
concejales y el alcalde de Paihuano 
(Hernán Ahumada), son las autori-
dades electas”. 

Según el ex diputado, “también creo 
que en los últimos años el partido ha 
pasado por un periodo complejo, que 
lo ha dejado en evidencia en la última 
elección donde se presentaron tres 
listas que, proporcionalmente, cada 
una tiene un tercio de la votación, 
lo que viene demostrando que no 
hay una buena votación entre los 
dirigentes y sus bases. Aspiro a 
que quienes resulten electos el 9 
de septiembre, puedan reunificar 
el partido para que rememos todos 
hacia el mismo lado”. 

“Desgraciadamente”, afirmó, “creo 
que con las últimas autoridades que 
nos han gobernado, por querer ser 
un partido tolerante y buscador de 
acuerdos, la verdad es que su ac-
cionar no ha sido bien entendido por 
la ciudadanía. No hemos tenido el 
apoyo que antes teníamos, y esa es 
una cuenta que tenemos pendiente 
como partido político”, puntualizó.

En la región se medirán nuevamente el actual presidente de RN, Jorge Villar con Vinka Pusich, 
luego de que, en la elección anterior, el primero se impusiera por un solo voto.

CEDIDA

El próximo 9 de septiembre aso-
ma como una fecha clave para el 
partido, pues ese día se realizará 
la segunda vuelta a nivel nacional 
entre Paulina Núñez y Rodrigo 
Galilea, y en la zona, además, se 
repetirá la elección de la mesa 
que fue objetada ante el tribunal 
supremo del partido.

DÍA CLAVE PARA RN
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 Cuestionan actuación del gobierno a 
50 años del golpe militar

MILITANTES DEL PARTIDO COMUNISTA

Después de que la diputada del PC, Carmen Hertz, afirmara 
que “había esperado más del ejecutivo” y no sólo proyectos 
de ley, su par por la región, Carolina Tello, además de la 
concejal, Rayen Pojomovsky, señalaron que esta temática 
se debe abordar como una política de Estado que entregue 
garantías de no repetición, reparación y respeto a la 
democracia.

La mañana del 11 de septiembre de 
1973, después de ser informado de la 
sublevación de las Fuerzas Armadas, 
el Presidente Salvador Allende se 
dirigió hasta La Moneda. 45 minutos 
después de su llegada, se inició el 
ataque por tierra. 

De este modo, junto con su decisión 
de no abandonar el palacio de gobierno, 
dio su último discurso. 

“Esta será seguramente la última 
oportunidad en que me pueda dirigir a 
ustedes. La fuerza aérea ha bombar-
deado las torres de Radio Portales y 
Radio Corporación (...). Mis palabras 
no tienen amargura, sino decepción y 
serán ellas el castigo moral para los 
que han traicionado el juramento que 
realizaron. Frente a estos hechos, sólo 
me queda decirle a los trabajadores: 
¡Yo no voy a renunciar! Colocado en 
un tránsito histórico, pagaré con mi 
vida la lealtad del pueblo”, afirmó en 
aquella histórica jornada el mandatario. 

Así, agregó su agradecimiento a los 
trabajadores por la lealtad, además de 
la confianza que siempre le tuvieron.  

A los pocos minutos, comenzó el 
bombardeo de La Moneda por parte 
de los aviones hawker hunter de la 
Fuerza Aérea, ataque que terminó 
con el suicidio del presidente y la 
instalación de una dictadura militar 
liderada por el comandante en jefe 
del Ejército, Augusto Pinochet. 

Ahora bien, este próximo 11 de sep-
tiembre se cumplen 50 años de este 
hecho que marcó la historia del país 
para siempre. Es así como el Presidente 
Gabriel Boric implementó diversas 
actividades para recordar dicha efe-
méride y que se han extendido durante 
prácticamente todo este 2023. 

Sin embargo, la diputada del Partido 
Comunista (PC), Carmen Hertz, quien 
además fue esposa de Carlos Berger 
asesinado en el norte durante la 
Caravana de la Muerte, manifestó, 
en entrevista con La Tercera, que 
habría esperado más del gobierno y 
no solo proyectos de ley. 

“Que lo que lleve a cabo ese día 11 
sea con rasgos de Estado. Imagino 
un discurso del Presidente de la 
República en que se indique el ca-

rácter de verdad histórica acerca de 
lo que fue el golpe. Creo que ahora, 
de alguna forma, se está tomando 
un sentido estatal en relación a la 
conmemoración”, aseguró. 

En esa línea, la parlamentaria sos-
tuvo que las cinco décadas desde el 
inicio de la dictadura militar tienen 
que recordarse a partir de un acto de 
Estado, por cuanto el sistema inter-
nacional ha establecido que en las 
sociedades que sufrieron opresión o 

prácticas genocidas o de exterminio, 
este se encuentra obligado a hacer 
colectiva la verdad histórica. 

“Lo único que entrega garantías de 
no repetición (…) no frases vacías. El 
‘nunca más’ no puede ser una frase 
retórica, tiene que ser con conteni-
do”, dijo. 

LA VISIÓN LOCAL
Para la también diputada del PC por 

la Región de Coquimbo, Carolina Tello, 
las críticas que llevó a cabo Hertz, se 
vinculan con la necesidad de observar 
la conmemoración del golpe militar 
como un acto de carácter estatal. 

“Precisamente ese requerimiento 
es un hecho y significa que más 
allá de los discursos o las distintas 
declaraciones, la condena además 
de las garantías de no repetición y 
de protección a la democracia, son 
actos de Estado, no de un gobierno 
en particular ni tampoco sólo del 
ejecutivo”, añadió. 

Al mismo tiempo, la parlamentaria 
aseveró que, durante su trabajo en 
el congreso, ha condenado la suerte 
de “relativización” de los terribles 
hechos en ocurridos dictadura que 
han efectuado algunos sectores po-
líticos, ante lo cual, subraya, dichos 
acontecimientos necesitan de una 
política permanente y estructural 
para abordarlos, con el objetivo de  
que se garantice verdad, reparación 
y justicia. 

En tanto, la concejal por La Serena 
y también integrante del Partido 
Comunista, Rayen Pojomovsky, agregó 
que las personas que componen las 
diferentes organizaciones de derechos 
humanos y otras de familiares de de-
tenidos desaparecidos, esperan que 
los diversos gobiernos se hagan cargo 
de esta conmemoración, no sólo con 
iniciativas de ley, sino que también 
con políticas de Estado. 

“Siempre quedamos al debe en 
las temáticas relacionadas con los 
derechos humanos (...). De allí que 
espero que este año sea un empuje 
para la construcción de políticas 
estatales que logren algo de justicia, 
algo de reparación. Estamos al debe”, 
reafirmó. 

Consultado, el delegado presidencial 
de la Región de Coquimbo, Rubén 
Quezada, afirmó en tanto, que siempre 
se puede hacer más. 

“Tenemos que continuar avanzando 
con todas las fuerzas. Es indispensable 
poder dar respuesta a las familias”, 
concluyó. 

RICARDO GÁLVEZ P.
La Serena

MÁS ALLÁ DE LOS 
DISCURSOS O LAS 
DISTINTAS DECLARACIONES, 
LA CONDENA ADEMÁS 
DE LAS GARANTÍAS 
DE NO REPETICIÓN Y 
DE PROTECCIÓN A LA 
DEMOCRACIA, SON ACTOS 
DE ESTADO”

CAROLINA TELLO
DIPUTADA DEL PARTIDO COMUNISTA

SIEMPRE QUEDAMOS AL 
DEBE EN LAS TEMÁTICAS 
RELACIONADAS CON LOS 
DERECHOS HUMANOS (…). 
DE ALLÍ QUE ESPERO QUE 
ESTE AÑO SEA UN EMPUJE 
PARA LA CONSTRUCCIÓN DE 
POLÍTICAS ESTATALES QUE 
DEN JUSTICIA”

RAYEN POJOMOVSKY
CONCEJAL DEL PARTIDO COMUNISTA 


